

# LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PROVINCIAL TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
JOVENTUT FEDERAL  
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS  
Tarragona, 30 Mayo de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Trimestre, 1'50 pesetas  
Anuncios y remitidos, á precios convencionales.  
Núm. 73

## Santa intransigencia

Al amigo y correligionario A. Rovira Virgili.

Las circunstancias excepcionales en que me encuentro en la actualidad, de todos conocidas, me han alejado un tanto de la vida activa de la política y de las agitaciones anexas á la labor periodística. Tu carta á los redactores de nuestro modesto semanario me obliga á quebrantar mi propósito de aislamiento temporal. No podía pasar en silencio la lección embozada que á todos acabas de darnos.

Tus palabras, hijas del acendrado y puro amor que al federalismo profesas, han quedado grabados en nuestra mente con caracteres indelebiles, vivirán en nosotros mientras aliente nuestro ser, por que están fuertemente incrustadas en nuestro cerebro, y tén el íntimo convencimiento de que si alguna vez sintiéramos flaquear y debilitarse nuestras fuerzas, las enseñanzas del Maestro y la inquebrantable firmeza de sus convicciones, unido al recuerdo de tu entusiasmo y valentía, nos haría cobrar nuevos bríos para lanzarnos á la lucha con mayor decisión, con mayor convencimiento, si cabe, de la bondad de nuestras doctrinas.

Con que riqueza de detalles nos indicas nuestro deber! Qué impresión más grata dejan en nuestro ánimo aquellos tus párrafos.

"Exciten al pueblo los republicanos á secas; nos dices—los federales debemos encauzarle y decirle cómo y por cuales medios han de remediarse los diversos males que á la sociedad y á la nación aquejan."

"La tarea es ruda y fatigosa... Si por cierto, no es tarea de un día el revolucionar los cerebros sustituyendo ideas y principios anacrónicos por otros nuevos y redentores, es labor de meses y más meses. Es cosa fácil suggestionar las masas inconcidentes con frases de efecto, con palabrería hueca y vacía de sentido; no lo es tanto inculcarle el convencimiento de sus derechos y deberes.

¡Y aún hay espíritus mezquinos que critican nuestra santa intransigencia! Bendita ella que nos presta alientos para mantener enhiesta la bandera de nuestros principios salvadores, bendita ella que nos hace afianzar más y más en el programa de 22 de Junio de 1894.

Si azares de la vida te han arrancado de nuestro lado, no temas que la ausencia logre borrar en nosotros el recuerdo de tus hechos que van unidos al de todas las campañas de LA AVANZADA, el doble lazo de la amistad y la comunidad de ideas es inquebrantable.

Persevera en tus nobles y abnegados propósitos, que yo, el menos valioso de los que quedan, prometo en su nombre y en el mio continuar, tus campañas, sino con igual éxito con idéntica convicción y entusiasmo.

No en vano dijo Blanco y Negro que somos "el partido más idealista y desinteresado de España".

Recibe el abrazo fraternal de tus compañeros de LA AVANZADA.

Salud, Federación, Democracia y República te desea

J. BRÚ FERRER.

Tarragona, 29 Mayo 1903.

## ESPAÑOLES ILUSTRES

### Don Eduardo Benot

Honra esta página el retrato de un varón justo, prudente, sabio, modelo de ciudadano, espejo de trabajadores y de patriotas. Sus ojos cansados, que apenas ven la luz externa, reflejan una luz interior potentísima que los años no han logrado extinguir ni amortiguar. La actividad de este ilustre octogenario, de este *great oldman*, es pasmosa. Su figura moral, como su cuerpo, sostiene erguida y arrogante en medio de las claudicaciones de los jóvenes y de las contemporizaciones de los egoístas. Benot, sapientísimo físico y matemático, innovador feliz de nuestra apollada Gramática, grande y refinado poeta, JEFE DEL PARTIDO MÁS IDEALISTA Y MÁS DESINTERESADO DE ESPAÑA, es hoy día uno de los pocos españoles á quienes nadie discute y á quienes rodean el respeto y la admiración universales.

(De Blanco y Negro)

## Artículos del Maestro

### EL ARTE

Hay aún en el mundo esclavos, víctimas oscuras del trabajo, clases que gimen en la ignorancia y en la miseria.

Y aún de las naciones, monstruos que viven del hambre ajena, fatalidades que, como el carro Jagnat, destruyen implacablemente á cuantos cogen bajo sus ruedas, voces de dolor que se pierden en el fondo de tenebrosas viviendas ó oscuras cárceles. ¿Cuándo se hacen la poesía ni el arte eco de tales gemidos, ni vengadores de tales infamias, ni lábaro de los que deben llevar á cabo la redención de los pueblos? ¿No es verdaderamente vergonzoso que vuelvan los ojos á lo pasado para no ver lo presente, y se atreven á pasar por ese *pandemonium* social pulsando la antigua cítara y coronada la frente de rosas?

Las luchas de que acabo de hablar, revelan un progreso constante en la especie humana. Seres perfectibles, no perfectos, trabajamos incesantemente para mejorar el cuerpo y el alma. Por un progreso vamos á otro progreso, por una reforma á otra reforma y no paramos porque no nos sentimos nunca satisfechos. Queremos romper la última de nuestras ataduras y ejercer absoluto dominio sobre la naturaleza: queremos abarcar y conocer los indefinidos espacios y penetrar en las regiones de lo infinito; queremos llegar al reinado de la justicia y ver á todos los hombres en la plenitud de su derecho. Para alcanzarlo corregimos una y cien veces los procedimientos de la industria, los datos y afirmaciones de la ciencia, las leyes de los códigos, las reglas de la moral, la palabra de los evangelistas y los profetas.

Todo concurre por igual á la misma obra; la industria, buscando en la tierra elementos con que aumentar nuestros recursos y medios con que ensanchar nuestro poder y hacernos los reyes del mundo; el comercio, acercando los pueblos, utilizando los esfuerzos de todos y haciendo de todos una familia; la ciencia investigando las leyes de la materia y facilitando alas á la industria y al comercio; la filosofía, determinando las facultades del espíritu, sintetizando la cien-

cia, buscando en la historia adivinación de lo futuro, elevándose á la noción de la absoluta justicia y descubriendo, por ello los errores de la moral, las aberraciones del derecho, los vicios de la economía y del gobierno de las naciones.

¿Qué falta aquí para que la obra adelante y llegue á feliz término? Los hombres de iniciativa en la industria y el comercio, los sabios y los filósofos, son en corto número. Para que los esfuerzos de los unos y las ideas de los otros no sean estériles, necesitan del concurso de las masas. Sin ellas, imposible de todo punto vencer los obstáculos que nos oponen, ya las fuerzas vivas de la materia, ya los intereses. Los intereses creados, protestan siempre y se levantan contra toda reforma que pueda lastimarlos; dueños por lo general del poder público, recurren á la violencia contra los innovadores. Ya que dejan en sosiego la espada, no están dispuestos á ceder el paso como no sientan sobre sí la fuerza superior de las muchedumbres.

Pero ¿cómo lograr que esas muchedumbres abracen las nuevas doctrinas y se decidan por el sacrificio? Ignorantes aún, no comprenden al inventor, al sabio, al filósofo, no pueden seguir los largos y complicados raciocinios por que esos hombres llegan á la concepción de los nuevos principios. No es posible interesarlos por la reforma, dando cuerpo á las ideas, victorias dolas con las galas de la fantasía, animándolas por el sentimiento. Esta es la misión del arte y la poesía.

F. PÍ Y MARGALL.

## Tarragona Republicana

Hemos de hacer á Tarragona la justicia que aún no se le ha hecho: proclamarla republicana por excelencia entre las más republicanas de España.

No nos hemos de remontar á ya viejos tiempos de su historia política, recordándola como patria del ilustre Figueras y como la única provincia que cuando aquí no se hablaba aún de República, llevaba ya á las Cortes siete diputados que votaron en 1855 contra la monarquía.

Hemos de notarla sólo en las últimas, en que la circunscripción de Tarragona-Reus-Falset gana las mayorías con una ventaja de cerca de 3.000 votos y trae á las Cortes á dos diputados, los señores Mayner y Nougués; en que el distrito de Valls gana la elección á favor del republicano Sr. Homs, arrebatándole las actas de un pueblo para vencer por cien votos; en que el distrito de Tortosa, á pesar de su tradición, pone en jaque la candidatura ministerial haciendo flotar al republicano señor Fuente. Y, sobre todo, hemos de admirarla en la elección senatorial, logrando el triunfo del republicano D. Agustín Sardá Llaviera por mayoría absoluta: este último resultado hace única en España á la provincia de Tarragona, y constituye una victoria notabilísima.

[Honra á la provincia catalana: á Tarragona y Tortosa, que han luchado á brazo partido con el enemigo potente que albergan; á Reus baluarte invencible del republicanismo; á Valls, Falset, Vilaseca, Vendrell y demás pueblos de esta bendita tierra de la democracia!]

(De El País de Madrid.)

## Carta abierta

A los redactores del semanario *La Bandera Federal*, de Cartagena.

Amigos y correligionarios: Hoy que la sirena de la unión ha cantado otra vez desde el Madrid centralizador, suggestionando á algunos mal aconsejados (por no decir cosa peor), y hecho vacilar á muchos inconscientes que creen debemos sacrificar nuestros principios salvadores á un nombre, la República indefinida é indeterminada, es cosa que llena de íntimo gozo nuestra alma, la venida al estadio de la prensa de un nuevo periódico que defiende en toda su pureza y toda su integridad nuestro salvador programa de 22 de Junio de 1894.

Bien, muy bien, amigos.

El espíritu democrático español revive, se alza magestuoso é imponente y deber nuestro es encauzarle, predicarle ideas, principios, no vanas palabras que hieran su imaginación, exciten su entusiasmo y dejen su inteligencia vacía y á oscuras.

He aquí la tarea reservada á los federalistas.

Predicar la República sin adjetivos es predicar muy poco ante las necesidades inmensas de nuestra Patria. Algo alcanzariamos, pero no todo con conseguir su implantación.

Somos nosotros, aspiramos á cambiar toda alguna institución, ningún convencionalismo. Por eso podemos predicar una República virgen, una República que sea algo más que un nombre; una República que sea sintética cuanto de más libre, de más progresivo puede implantarse en nuestra Patria: la República Federal.

Porque os conocemos, porque tenemos seguridad de nuestras convicciones y de vuestra valentía en exponerlas y defenderlas, os felicitamos cordialmente y aspiramos á sellar con esta carta la fraternidad más pura y el más acendrado compañerismo nacidos en unas mismas luchas, en unos mismos amores, en un mismo Credo.

Los que recuerdan vuestras lides cantonales, los que no han olvidado cuanto sabeis sacrificaros en aras de nuestras ideas, los que conocen vuestro desinterés y vuestra abnegación, no pueden no dudar del espíritu eminentemente federal que ha de animar vuestra nueva publicación.

Por eso, LA AVANZADA, que se honra con el título de federal y que ante todo y sobre todo defiende, predica y propaga nuestro programa, sin omisiones ni cambios en ninguno de los principios que lo integran, os felicita calurosamente y os manda con la presente al par que su admiración más completa, un fraternal y sincero abrazo.

Salud, Democracia, Federación y República!

Tarragona 25 Mayo 1903.

## Procedamos con lógica

Nosotros, los demócratas, los que nos titulamos hombres de lo porvenir, encarnamos una idea de la realidad de las cosas totalmente distinta que los retrógrados. Dicen ellos que la causa de que el hombre sea tan desgraciado sobre la tierra, es debido á que ha querido hacer uso de la ra-

zón abandonando la fe,—virtud *sobre natural*—y escudriñando los fenómenos de la Naturaleza, creada por Dios, para acercarse de cada día más á su completa emancipación. Partiendo de tal principio, hacen bien en perseguir todo lo que tienda á perfeccionar la individualidad humana, incluso la instrucción primaria, base de toda intrucción, y cuando no les es esto posible, procurar que sea lo más deficiente para que la masa popular sea siempre una amalgama de idiotas.

Emanando, para ellos, todo poder de Dios, hacen bien en procurar la total anulación de la razón, fuerte de toda ciencia, y abandonar el alma humana á las tinieblas de la fe, ya que sólo por ella logrará ser feliz por toda la eternidad.

Su lógica, pues, es bien patente: destruir al hombre para concebir más grande al *Gran Arquitecto* del Universo.

Partiendo nosotros de distintos manantiales filosóficos, esto es, fundado el principio de todo poder en la razón de todos los individuos que componen la sociedad, haciendo emanar toda autoridad del seno de los mismos componentes, nuestra lógica nos exige procedimientos sumamente distintos que la lógica de nuestros adversarios.

“Engrandecer el hombre, perfeccionar la humanidad es lo que debe procurar todo ciudadano. ¿Cómo? Empleando todos los artefactos que tiene á su alcance. ¿Dónde? En todas partes, hasta en su mismo hogar.

A muchos les parecerá difícilísimo lo que propongo cuando sólo basta un poco de sentido común por parte de todos los que nos jactamos de hombres del mañana.

Si todos los republicanos nos empeñáramos en fundar centros de verdadera instrucción en todas las localidades, desde la más grande capital hasta la más humilde de las aldeas, y procuráramos que dichos centros, al par que recreativos, fuesen cuna de ciencia, de arte, de literatura; centros de socorro mutuo entre los necesitados, otro sería el destino de nuestro pueblo dentro de veinte y cinco años.

Fundar bibliotecas, *desalfabetar*, celebrar fiestas populares, *socializar*, y los dramas sociales: esto es lo que debemos hacer.

Así, y sólo así, lograremos hacer desaparecer el *idiotismo*, disiparemos las nebulosidades de la fe y vearemos un pueblo libre, viril, exento de preocupaciones y prejuicios, un pueblo á quien no cegar la omnipotente luz de la verdad, de la razón, de la justicia, un pueblo que vivirá en perpetua fraternidad.

AUGUSTO JUSTICIERO.

Rindecols Mayo 1908.

NOTA: Este artículo, primero de una serie que pienso dedicar á esta idea, ruego sea reproducido por la prensa librepensadora.

## VENGANZA PROLETARIA

Era la época de recoger el grano. En un cortijo de Andalucía, bajo los igneos rayos del ardiente sol de la canícula que les tostaba vivos, estaban empleados en tan ruda faena multitud de braceros, aventando con las horcas los montones de paja esparcidos en la era, para sacar limpio el grano. Casi desnudos, sudoroso el rostro y agobiados por la fatiga, apenas si descansaban un momento para respirar la ligera brisa que á intervalos soplabá acariciando sus rostros.

En la caseta, á cubierto de los rayos solares estaba el dueño del cortijo, que continuamente les acechaba para ver si había alguno que no trabajase lo que era debido.

Ramón, uno de los braceros más corpulentos del cortijo, trabajaba con ardor, con los brazos arremangados hasta el codo levantaba con su horca grandes montones de paja; su trabajo estimulaba á sus compañeros. Su dueño, le contemplaba satisfecho, cuando en uno de los precisos momentos en que Ramón tenía en alto su horca, sopló la brisa algo más fuerte que otras veces y con tan fatal desgracia, que toda la paja dió de lleno en los ojos del burgués cegándole por unos momentos. Cuando se hubó restregado los ojos y limpiado el vestido, fué lleno de furor directamente ha-

cia Ramón, y con brutalidad le hubiera pegado una bofetada, si éste, que estaba prevenido, no hubiera esquivado el golpe. El burgués le increpó duramente con denuestos poco edificantes, y para rematar su hazaña le despidió, con malos modales, á él y á su familia del cortijo.

Ramón, ahogando la ira que en su pecho ardía, sufrió resignado, no sin jurar antes, que el día que cayese en sus manos sabría vengar aquellas ofensas.

Con un fardo al hombro por todo equipaje, su mujer que estaba en cinta y su chiquitín de la mano, marchóse de aquél cortijo donde tanta tiranía se ejercía con los desgraciados. De sus ahorros de tres años de continuo trabajo, llevaba en el bolsillo un puñado de pesetas, cantidad exigua que nada significaba, ya que en poco tiempo, si por desgracia no encontraba trabajo, se concluiría aquel dinero.

Protegido por la suerte, consiguió en seguida arrendar con aquel dinero, producto de sus sudores, una porción de tierra colindante á una inmensa extensión de terreno abandonado y sin cultivar, propiedad de un rico señor que residía en la capital. ¡Cuánta riqueza perdida! Cuántas hectáreas de terreno sin roturar, verdaderos latifundios, que labrados por el hombre hubieran dado vida á un crecido número de familias que morían de hambre!

En terreno árido y al parecer sin vida, trabajó Ramón con ahínco; los herbozales y malezas se convirtieron al poco tiempo en hermosas praderas llenas de verdura.

Por eso al contemplar aquel campo antes árido y estéril, y al verlo ahora tapizado de verde follaje, cuajado de flores, pletórico de vida... había que exclamar ¡Oh santa religión del trabajo que dignificas al hombre, bendita seas!

Ramón no cabía en sí de gozo, cuidaba su heredad lo mismo que una madre á su hijo.

En una pequeña plazoleta desprovista de hierba, construyó pacientemente una barraca de juncos, y en ella vivía con toda su familia felizmente, pensando solo en su terruño.

Pasaron algunos años. Olvidada tenía ya la escena del cortijo cuando, yendo en su campo, vió que galopaba á todo escape por la polvorienta carretera un soberbio corcel con su jinete.

El noble animal se encabritaba por momentos y el jinete impotente para dominarlo, apretaba desesperado las bridas para contener su desenfadada carrera, cuando en uno de los saltos del bruto fué despedido de la silla y cayó pesadamente en tierra.

Ramón, que hasta entonces había contemplado indiferente aquella escena, fuése lleno de abnegación á socorrer á aquel semejante suyo.

Al llegar al lado de aquel hombre, víctima del accidente, con todo y estar lleno de polvo su rostro por la tremenda caída que había sufrido, reconoció en él á su antiguo amo, el dueño del cortijo que tan cruelmente le tratara y llamando los impulsos de su alma, olvidando la venganza que juró tomar, ayudóle á levantar, y le invitó á descansar en su choza, cuyo cumplimiento fué aceptado por parte del burgués que, á decir verdad, no reconoció en aquel labriego al que fué un día mozo de su hacienda.

Restablecido al siguiente día, de la caída que sufrió, y encontrándose con fuerzas para proseguir el viaje interrumpido, se despidió agradecido de aquella sencilla familia. Ramón le acompañó hasta la carretera y allí, solos los dos, le dijo con brusquedad y mal reprimido cólera:—Olvidadizo sois que no me habeis conocido, mas no importa; soy aquél que sufrió resignado vuestra arbitrariedad, juré que algún día me vengaría de vos y hoy lo he cumplido. Os encontré herido y os presté mi ayuda, idos tranquilamente y contad á los patronos como saben vengarse los obreros.

Confuso, avergonzado al ver el altruismo de aquel hombre, se marchó sin despegar los labios.

Ya lejos, volvió la cara y allí vió aún á Ramón que le miraba alejarse, sonriente, feliz y satisfecho de su obra.

R. HOMEDS MUNDO.

## Movimiento federal

José Gallo y Corso

El pasado jueves falleció en Madrid el joven luchador cuyo nombre encabeza estas líneas.

Pertenecía Gallo á esa juventud que después de demostrar en las aulas su inteligencia y amor al estudio, aprovecha las enseñanzas recibidas para desenvolver su espíritu en las modernas corrientes de libertad y progreso.

Gallo y Corso hizo notablemente su carrera de abogado, y antes ya de terminarla se afilió al partido que acaudillaba el llorado Pi y Margall.

Noble de corazón y aventajado de entendimiento, asoció su esfuerzo al del partido en que militaba.

Fué representante en la última Asamblea nacional del partido.

Dedicado asiduamente hasta hace pocos años al ejercicio de su profesión, fueron de su preferencia los estudios jurídicos dentro del régimen federativo y escribió algunos trabajos sobre la organización legal de la familia y las relaciones de la vida proletaria con la civil de nuestro Código.

Su entierro se verificó el viernes en el cementerio civil del Este.

Concurrieron al sepelio representantes de todas las clases sociales, que en todas hallaron simpatías su inteligencia y su bondad.

Presidieron el duelo, además de los señores Pi y Arsuaga, hermano político del finado, su otro hermano político el Sr. Garayzabal, D. Manuel Latorre, como presidente de nuestro Casino en Madrid y el Sr. Palma, en representación del Consejo Federal.

Descanse en paz el consecuente correligionario, arrancado en la plenitud de la vida al amor de propios y extraños y á la lucha por nuestra redentora causa, y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

El sábado de la semana pasada por la noche, se celebró en el Grao, Valencia, el banquete organizado por los republicanos federales para solemnizar el triunfo obtenido en las elecciones, al salir por las distintas poblaciones en que se presentaban, siete diputados federales.

Al banquete, que fué espléndido, asistieron unos sesenta comensales, contándose, entre ellos, nuestro querido amigo el dignísimo é ilustrado catedrático D. Anselmo Arenas, que había sido invitado para presidirlo y para que les explicase una conferencia doctrinal.

A los póstrs se pronunciaron elocuentes brindis, siendo iniciados por D. Rosendo Nàcher, que felicitó con entusiasmo á los federales por su triunfo. Hizo luego uso de la palabra el obrero Gualberto Lázaro, que, en enérgicos párrafos, dijo, no le gustaba hablar entre correligionarios, pues todos estaban convencidos ya, y si ante monárquicos y enemigos, dedicó cariñosas frases á D. Anselmo Arenas, haciendo su biografía.

A continuación, brindaron los Sres. Llorens, Aparicio, dos estudiantes de Medicina y Derecho respectivamente, Nogués, que propuso se protestase del espectáculo que da la prensa republicana de Valencia, que debía cesar, según dijo, á lo cual se adhirió el Sr. Morant.

D. Bartolomé Montañés leyó el manifiesto que había dirigido á sus electores de Sabadell el Sr. Pi y Arsuaga; recordó que en mítins históricos del Grao, oradores de gran prestigio solían decir que no era buen republicano el que no era federal, sin perjuicio de ratificarse más tarde.

Refiriéndose al Sr. Arenas, manifestó la profunda pena con que veía que, después de una vida de luchador incansable, y encañecido en las ideas republicanas federalistas, se le maltratará con marcada violencia é injusticia por los que se llaman correligionarios suyos. Y concluyó manifestando que no continuaba porque todos estaban

deseando oír la autorizada palabra del ilustre y perseguido catedrático.

El Dr. Fabregat, con enérgica frase, negó fueran los federales obstruccionistas, como se ha dicho, pues están siempre al lado de los demás republicanos para hacer la revolución. Ataca á las jefaturas despoticas; se lamenta de que los republicanos se hayan gastado 500.000 pesetas para sólo la elección de un jefe, cuyo primer acto ha sido un atentado á la soberanía del pueblo.

Todos los brindis fueron coronados de grandes aplausos, que se repitieron al levantarse á hablar D. Anselmo Arenas, que pronunció un elocuentísimo discurso lleno de doctrina federal, que sentimos no poder reproducir por falta de espacio, por las provechosas enseñanzas que él encierra.

Felicitemos á los federales valencianos por su hermoso acto y esperamos que los valiosos elementos que forman el antiguo partido federal valenciano emprenderán una activa propaganda federalista.

## Croniquilla

Hoy las ciencias adelantan, que es una barbaridad....

Feliz estuvo el distinguido sainetero Ricardo de la Vega, al escribir dichas palabras, que se pueden aplicar, pues ni echas de molde encajan mejor, al invento, última moda, al *delirio tremens* del automóvil fin de siglo, novedad sorprendente por la que beben los vientos, nuestra *crème* distinguida. Los simpáticos amateurs de allende los Pirineos, nuestros vecinitos de la República Francesa, proyectaron la descabellada idea, de efectuar en automóvil, la sensacional carrera Paris-Madrid.

El proyecto fué lanzado á los cuatro vientos, siendo acogido con entusiasmo indiscriptible.

Vencidas todas las dificultades llegó por fin el ansiado día.

Más de trescientos automóviles salieron, aclamados por la muchedumbre, de Paris deseosos de ganar el premio. A la primera etapa que era hasta Burdeos, se registraron como unos diez muertos y un exorbitante número de heridos y contusos. Al leer en el momento, ser súbito de una nación menos civilizada que Marruecos, pues no se comprende la barbarie de estos reyes del automóvil fúnebre, calificativo merecedor que usará de aquí en adelante.

Hasta ahora habíamos sido calificados los españoles de inhumanos, por asistir al espectáculo nacional en que un hombre ha de luchar con una fiera; pero digo yo en vista de tantos desastres como ha ocasionado este invento bestial, que nuestros vecinitos nos dejan tamañitos, y estamos, por lo tanto, a la recíproca. Cuando oiga á algún extranjero que diga que las corridas de toros son una barbarie, le contestaré, y conste que no soy amigo de dicha fiesta, que de aquí en adelante nos podremos darnos las manos, pues en tocante á sentimientos humanitarios estamos unos y otros á la altura de un cero.

Acabo la presente croniquilla, recordando la siguiente copla de una popular zarzuela.

El automóvil, mamá,  
es una cosa  
que sorprende á la gente mamá  
y es prodigiosa....  
Pero yo añado  
con intención,  
que comete la mar de desgracias  
heridos y muertos  
la dicha invención.

R. H. M.

## L'IRA DE DEU

He sommat que 'l Deu de las alturas  
á la terra ha baixat  
y al home ha dit:—Que falsas aventuras  
el maligne Esperit t' ha reportat,  
puig son totas las ánimas impuras  
d' ensá que 'ls vicis seus han germinat.

Y tú—pobre mortal!—no reflexionas  
que es impur aquest goig que t' enardeix;

no saps veure—ignocent—que t' abandonas  
á un plaher depravat que t' oprimeix?  
Com vols tindre la gloria que ambicionas  
si en el fanch t' arrossegas tu mateix!...

No, esperis ja la llum revifadora,  
que may per ton ambient resplandirà;  
la virtut y la fé seduhidora  
en el teu cor may més alenarà.  
D'eix mon, que es la meva obra redentora,  
no n' ets digne y ten ving á destroná.

Del cel, faré que caigui per la terra  
un aixaféch de pedra, ah foch y trons,  
y ah l' extermini seu, l' encesa guerra  
passarà bramulant ab sos ressóns.  
Ton refugi no busquis en la serra,  
que 'ls cingles rodarán als primer s sons.

Com la despresa fulla esgrogahida  
que 'l vent de la tardor porta al etzá  
la materia del Home, sense vida,  
també per las fangueras rodará  
fins á quedar tota ella destruhida,  
y ja may més, may més! se formará.

Quan la generació sigui acabada,  
perque ni rastre 'n quedi solzament  
jo faré que al impuls d' una ventada  
s' arplegui la cendra en un moment,  
y obrint la Terra, quedí sepultada  
en son tenebrós cos, eternament.

Que may per may se sápigá ni 's cregui  
que la terra ha criat tan de verí.  
La llevar que per ella s' arrossegui,  
vull que s' arrelli pera dur bon fi,  
y el nou Ser que ha de neixer, reconegui  
la poderosa voluntat de mi.

ANTÓN ISERN.

Alcover, (Casa de Camp.)

## Picotazos

Modelo de gacetillas  
la que en cierto diario leo,  
la corto y copio, pues veo  
que vendrá á mil maravillas

«El diputado por Almagro señor Benitez  
que figuró en las Constituyentes como di-  
putado republicano, viene ahora al Con-  
greso como diputado ministerial.

El mismo lo ha asegurado así, rectifican-  
do la noticia de que volvía á ingresar en el  
republicanismo.»

Chóquela V., señor Benitez,  
me ha entusiasmado su pensar,  
justo es que busque algún *bocado*  
si se ha cansado de ayunar.

Pues yo no se como ha podido  
no tragar nada en treinta años,  
pudiendo hacer lo menos veinte  
que debió V. tirarse *Al magro*.

El automovilismo

ha sufrido un tremendo cataclismo;  
y en las carreras de Madrid-Paris  
se ha roto el cráneo más de un infeliz.

Desgracias *pasajeras*  
del que quiere seguir malas carreras

Vos á cantar cual vate callejero  
con voz que de alegría el pecho llena  
un himno á la bondad de la Doctrina  
que pregona el periódico *La Lucha*  
en su último número.

Quiero que sepan que el ideal más noble  
que se cobija en el planeta tierra  
es la hermosa República,  
enseña salvadora de la patria  
programa redentor y sin mancilla  
«que alienta y vivifica cuanto toca».

Mas me temo (el colega no se ofenda)  
que sus buenos propósitos  
convertidos en agua de borrajas  
hemos de ver á no tardar. ¡No quiera  
el hado que presagios tan funestos  
se vean en jamás realizados!

Seguid, no desmayéis. Vuestra campaña  
es digna de esforzados campeones  
y el éxito mas grande y lisonjero  
coronará vuestra obra.

Si así lo haceis, los hombres os lo premien  
si no lo haceis, que venguen el agravio.

En la santa catedral  
hay un cierto *canonigo*

magistral  
que las ha *tomado* conmigo  
y con los liberalotes  
que castigo

son de nuestra capital  
según él;  
y pidió que combatieran  
al infiel,  
al ateo y al masón  
todos los buenos cristianos  
de cajón.

Dijo el hombre estusiasmado  
y de rabia confundido,  
que han de formar un partido  
(ó un juntado).

Para poder combatir  
á los soberbios impíos  
que les ponen con sus líos  
á parir

Y dijo que en Tarragona  
pueblo católico y serio  
ha temblado el hemisferio  
por no haber una persona  
de suficiente valor

que eche á los republicanos,  
para cojer con las manos  
el cielo. ¿Verdad, señor?

Y yo digo de contado  
que á este, señor magistral  
es que se le ha indigestado  
nuestro triunfo colosal  
¡Caball!

Preguntita sin pizca de malicia  
que quiero dirigir á *La Justicia*:

¿Quiere decirme V., caro colega,  
ya que blasona V. de radical  
y se titula V. republicano,  
si es unitario ó federal?

Le gusta á V.

la preguntita

¿Verdad, verdad

que es muy bonita?

y cortita.

EL DOCTOR BYF.

## Sueltos y noticias

La función celebrada el domingo pasado  
por la noche en nuestro Centro Federal, fué  
un éxito lisonjero tanto para la sección  
dramática como por el autor de la comedia  
«Agencia de casaments» nuestro amigo don  
Juan Miró, quien fué llamado al palco escé-  
nico para recibir los aplausos que se le tribu-  
taron, en honor de su trabajo literario, y ex-  
citando al Sr. Miró para que siga su labor se-  
guros que á no tardar obtendrá mayores éxi-  
tos.

En obsequio al bello sexo, como siempre  
muy numeroso, terminó la velada con un lu-  
cido baile de reunión.

Como verán nuestros lectores en este nú-  
mero abrimos una suscripción con objeto de  
allegar recursos para las víctimas de Tarrasa.

Cuántos quieran contribuir con su óbolo á  
tan laudable obra pueden entregar los do-  
nativos al «Centro Federal».

Conforme anunciamos en nuestro último  
número se ha acordado efectuar la merienda  
republicana en celebración de nuestros re-  
cientes triunfos electorales, el día 7 del pró-  
ximo Junio.

Con tal motivo esperamos que nuestros co-  
rreligionarios, dando una prueba de civismo  
y disciplina y al mismo tiempo como protes-  
ta á la prohibición de nuestro Gobernador,  
de que dimos cuenta ya, acudirán como un  
solo hombre á tan simpático y fraternal acto.

Atentamente invitados por D. Angel Artal  
á la reunión con objeto de gestionar la cons-  
trucción de un desembarcadero y depósitos  
para ganado vacuno, tuvimos el gusto de  
adherirnos á dicho propósito en carta que le  
mandamos, ya que por nuestras ocupaciones  
no pudimos asistir personalmente.

No queremos cansar á nuestros lectores en-  
trando en detalles que habrán leído en la  
prensa diaria, sobre tal asunto.

Réstanos hacer constar que LA AVANZADA,  
tendrá á gran honra cooperar á un proyecto  
que de realizarse reportaría grandes benefi-  
cios á nuestra capital y que no hemos de re-  
gatearle nuestro modesto apoyo.

Atentamente invitados por la Junta de  
Gobierno del Ateneo Tarracónense de la Clase  
Obrera, asistimos á la reunión que el martes  
se verificó en el mismo con objeto de celebrar

una Exposición provincial de Bellas Artes ó  
Industrias artísticas.

Está anunciada su apertura para el 15 de  
Agosto próximo y su cierre el 24 de Septiem-  
bre. Hasta el 30 de Julio se admiten los ob-  
jetos de los exponentes.

A fin de llevar á cabo los trabajos ane-  
jos á la misma se ha nombrado una comisión  
organizadora, que además de la elegida por  
dicho Ateneo, se compone de representantes  
de la prensa, artistas y profesores del Ateneo.

Nuestro aplauso más sincero á la simpática  
sociedad que así se desvela por la cultura  
artística del país y por el bienestar moral y  
material del mismo.

Ha sido nombrado de la comisión de incom-  
patibilidades del Congreso de los diputados,  
nuestro amigo el Diputado por esta circuns-  
cripción, D. Julián Nougués y Subirá.

Mañana tendrá lugar en el Centro Federal  
un brillante baile organizado por la «Joven-  
tud Federal», que será amenizado por una  
nutrida orquesta de entendidos profesores de  
esta capital.

Por el entusiasmo que reina, podemos ase-  
gurar que los salones de nuestro Centro  
se verán mañana concurridos por elegantes  
y distinguidas señoritas.

Para el 22 de Junio, en conmemoración de  
la publicación de nuestro inmortal Progra-  
ma, trátase de celebrar en el Centro Federal  
una solemne velada en la cual tomarán parte  
distinguidas personalidades de nuestro parti-  
do, para demostrar á la faz del mundo que  
no han muerto nuestros ideales y que hoy co-  
mo siempre estamos dispuestos y aprestados  
á la lucha.

Con verdadero gusto damos tal noticia que  
no dudamos lo será también de todos los ver-  
daderos federales.

A las seis de la tarde del domingo próximo  
pasado reuniéronse ante un numeroso públi-  
co en el salón de sesiones de nuestro Ayunta-  
miento, todas las entidades de esta capital al  
objeto de celebrar la asamblea magna que se  
había convocado al efecto.

Ocupada la presidencia por el Alcalde se-  
ñor Pallarés é individuos de la comisión or-  
ganizadora, abrióse por ésta la sesión, dando  
cuenta de las gestiones que había practicado  
para recabar de los poderes públicos, la reba-  
ja de la contribución industrial, de comercio  
y del cupo de consumos. Hizo constar así  
mismo que el Sr. Gobernador civil se adhería  
al acto, siempre que lo solicitado fuera de  
razón y justicia. Dióse lectura al telegrama  
que acababa de recibirse del diputado á Cortes  
federal D. Julián Nougués, adhiriéndose á los  
acuerdos de la asamblea y ofreciéndose á de-  
fender en el Congreso lo que interese á Tar-  
ragona.

El Sr. Lloret, que actuaba de secretario, le-  
yó el proyecto de instancia que se debe ele-  
var por el Ayuntamiento al Excmo. Sr. Mi-  
nistro de Hacienda y después de hacer uso  
de la palabra los Sres. Caballé, Malé, Cañe-  
llas, Virgili (D. F.), Ferraté y Chulvi, dicha  
instancia, fué aprobada por unanimidad.

Acordóse dar amplios poderes á la comi-  
sión que saldrá en breve para Madrid al ob-  
jeto de gestionar cerca del Gobierno las  
justas rebajas que solicita este vecindario.

Levantóse la sesión, disolviéndose la asam-  
blea en el orden más completo, reinando entre  
todos los allí reunidos la mayor unidad de  
miras y grande entusiasmo.

Los federales de Barcelona hacen activos  
trabajos al objeto de constituir un Centro Fe-  
deral en el Distrito de la Universidad.

Celebraremos que tales deseos se realicen,  
pues no quedarian ya más que dos distritos  
en Barcelona en los cuales no tuviésemos  
nuestro Casino.

Nuestra felicitación á los iniciadores de  
tal idea.

El domingo tuvimos la satisfacción de es-  
trechar la mano en esta redacción á nuestro  
querido amigo el prestigioso federal D. Isidro  
Rius, de Vilafranca del Panadés.

El mismo día por la noche regresó á su  
pueblo, deseando al amigo Rius que su cor-  
ta estancia entre nosotros le haya sido grata.

En esta época de calores, convendría que  
nuestras autoridades municipales, ordenaran  
á la brigada el riego de la calle del Mar, una  
de las más perjudicadas por el tránsito roda-  
do.

El vecindario aplaudiría tal disposición  
que redundaría en su beneficio por la inco-  
modidad que representa transitar por tal ca-  
lle con el polvo y calor de estos tiempos.

Mañana el «Orfeó Catalá» dará, tarde y  
noche, una magnífica función en el Teatro  
principal, que ha de verse concurrida en ex-  
tremo, á juzgar por la celebridad de tan im-  
portante sociedad coral.

Es objeto de grandes demostraciones de  
simpatía el Diputado federal obrero Sr. An-  
glés, por todos los correligionarios de Madrid.  
Nada más justo ni puesto en razón tratándose  
de persona que como el Sr. Inglés á su con-  
dición de obrero *verdadero* une una cultura  
poco común y un amor á su clase jamás des-  
mentido.

Los diputados federales han recabado de la  
minoría republicana su libertad de acción  
en cuantos asuntos sea diferente su criterio  
del de los republicanos de la Unión.

Encontramos muy acertada tal actitud  
pues no pueden dejar de abogar por nuestros  
principios autonómicos, sociales y religiosos,  
con los cuales son en mayoría los diputados  
republicanos que no están conformes.

LA AVANZADA felicita á todos los Diputados  
federales por su actitud que creemos han de  
aplaudir todos los buenos correligionarios.

Tan pronto quede constituido el Congreso,  
el diputado á Cortes federal por esta circuns-  
cripción D. Julian Nougués, pedirá el expe-  
diente que el «Centro Industrial» remitió á la  
Superioridad el año 1901, para defenderlo y  
hacer ver á nuestros gobernantes la justicia  
y necesidad que entrañaba dicho documento.

Hemos recibido la visita de nuestros esti-  
mados colegas *La Huelga General* de Barce-  
lona; y *La Bandera Federal*, de Cartagena,  
con los cuales gustosísimos establecemos el  
cambio.

Se han puesto en Barcelona á la venta unos  
sellos republicanos con los retratos de los di-  
putados á Cortes señores Salmerón, Costa,  
Lerroux, Blasco Ibañez, Junoy, Vallés y Ri-  
bot, Morayta y Estévanez.

La colección de los nueve sellos vale diez  
céntimos. El 50 por 100 de lo que produzca la  
venta, se destina á las víctimas de los atro-  
pellos cometidos en Tarrasa el día de la me-  
rienda republicana.

La semana pasada celebrose en el «Centro  
Federal» de Madrid una velada en honor de  
los diputados federales.

Hablaron los Sres. Latorre (Manuel y Félix)  
y los diputados Sres. Pi y Arsuaga, Inglés,  
Barbé, Bofill y Vallés y Ribot.

Reinó gran entusiasmo siendo aplaudidísi-  
mos todos los oradores.

Mucho nos placen actos como éste en que  
se estrechan más y más los lazos de fraterni-  
dad entre los diversos representantes de  
nuestro partido.

## Suscripción

para socorrer á las víctimas de Tarrasa, abier-  
ta en el Centro Federal.

	Pts.	Cts.
Centro Federal.....	5	«
Julián Nougués.....	5	«
Ramón Cavallé.....	1	«
Cárlas Masdeu.....	1	«
Manuel Munté.....	1	«
<i>Suma y sigue.</i>	13	«

## Aviso

La sillería de Jorge Bó, establecida en la  
calle de la Unión, núm. 13, se ha trasladado  
á la misma calle, núm. 33.

LA AVANZADA se vende en los puntos si-  
guientes:  
En Tarragona: kiosco de J. Munté é hijos.  
En Reus, Librería de Pedro Tost.  
En Barcelona, kiosco «El Sol».

Tipografía Tarracónense, Méndez Núñez, 5.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba.  
Abonos.  
Servicio á domicilio.

DE FRANCISCO LLAURADO

8, APODACA, 8-TARRAGONA

## VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

### SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cetté y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.—TARRAGONA.—TELEFONO NÚM. 45

## Establecimiento de vinos y aguardientes

# LA BATERÍA

## JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos. En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

## SALÓN BARBERÍA

Ex alumno del Hospital provincial de Zaragoza. Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios. Se hacen extracciones de muelas. Gratis á los pobres.

## MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

# LA JOYA DEL CENTRO

## JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

## Casa de Comida de AGUSTÍN CID

Calle del Rosario, SANTA BÁRBARA (Tarragona)

En este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades á la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

## OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkine.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan.
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstoy.—Amo y criado.
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Riazal.—Noli me tangere.
- Victor Hugo.—El Noveña y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merezhowski.—La muerte de los dioses (2 tomos).
- V. Rydbeg.—Singoala.
- Guy de Maupassant.—El Horia.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Jucar.
- Matilde Serán.—¡Centinela..... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

## A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
- Idem.—Diálogos y artículos.
- Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Náyén, Carretera Castellón, 19; 2.º Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4; Reus; y en la administración de LA AVANZADA.
- Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

## LA EDUCACIÓN

### Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conferencias y lecciones particulares á precios convencionales.

## GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

## SECCION DE BOTILLERÍA

Café Moka y Puerto Rico superior. 5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos. Champagne Moët et Chandon á ptas. 11 la botella. Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella. Cognac Monlette XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella. Jerez seco superior á ptas. 2 la botella. Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICILIO

## LA "ESTRELLA POLAR" EN EL MAR ARTICO

1899-1900

Relato de la primera expedición italiana al Polo Norte

por S. A. R. Luis Amadeo de Saboya, Duque de los Abruzos. Se suscribe en los kioscos de J. Monté é hijos, Rambla de San Carlos, y Rambla de San Juan (frente á la calle del Conde de Rius). Precio: Una peseta cuaderno